



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Kevin García Morales*

*Control de lectura*

*Tercer parcial*

*Interculturalidad y Salud I*

*Sergio Jimenez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*I° semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre del 2024*

## Sistemas de Atención a la Salud

Un sistema sanitario abarca servicios de protección y promoción de la salud, prevención de enfermedades, restauración de la salud y rehabilitación, según la OMS un sistema de salud de individuos, familias y comunidades, proteger a la población de amenazas para la salud, brindar acceso equitativo a la atención centrada en la persona y permitir la participación de las personas en decisiones relacionadas con su salud y el sistema sanitario. La relación médico-paciente solía ser considerada privada, lo que llevaba a la asistencia sanitaria a ser vista como un bien individual, sin embargo, el ciclo de pobreza-enfermedad provocaba que los más pobres tuvieran dificultades para acceder a atención privada. A medida que surgieron los sistemas de protección social, la asistencia sanitaria se convirtió en un bien social, siendo vinculado al Estado de Bienestar y se garantizó a los ciudadanos independientemente de sus recursos económicos, el avance científico y tecnológico en medicina ha permitido responder a las necesidades de la sociedad, mientras que especialización de los profesionales sanitarios y su interdependencia en redes multidisciplinarias han sido cruciales para brindar una atención óptima. El desarrollo de tecnologías diagnósticas y terapéuticas ha incrementado los gastos sanitarios, lo que puede resultar insostenible, sin embargo, la predictibilidad de enfermedades a nivel poblacional ha facilitado la introducción de herramientas de control, la coordinación de aspectos como la finanzas, cobertura, prestación y la organización de servicios es fundamental en la creación

## Teoría de sistemas

La medicina alopática es un sistema complejo que engloba prácticas preventivas, terapéuticas y rehabilitatorias, con el reconocimiento de un modelo médico oficial y la apropiación del método científico, esta cosmovisión es más importante en la época del siglo XIX ya que se enfoca en la salud, terapéutica y rehabilitación. La cosmovisión occidental es fruto de muchos siglos de evolución europea, y se puede rastrear desde la cultura griega clásica, existieron dos técnicas médicas diferentes: la primera derivada de Higiene de donde viene la palabra higiene y la segunda derivada de Esculapio y Panacea. La primera consideraba la salud como el atributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobiernan sus vidas sabiamente y la segunda, personificada por Hipócrates, proclamó que el papel primordial del médico era tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir todas las imperfecciones causadas por accidentes del nacimiento o la vida. La visión biopsicista se desarrolló notablemente en la primera mitad del siglo XX, y la práctica médica desprendida de esa concepción alcanzó un alto nivel de desarrollo tecnológico, la hospital era el icono de la práctica médica y las superespecialidades se convirtieron en el símbolo de la mejor medicina, las dos corrientes persistentes, pero la primera favorece el enfoque centrado corporal y el desarrollo tecnológico. En la mayoría de los currículos de los cursos de ciencias en la salud a escala mundial la formación médica sigue siendo la que tiene mayor peso y recursos, en México en las unidades médicas de todos los niveles e instituciones, esta sigue siendo el tipo de atención predominante. La cosmovisión indígena mesoamericana

## Sistema médico convencional

El interés por la medicina alternativa y complementaria (MAC) en los últimos años ha aumentado significativamente, aproximadamente 83 millones de personas en los Estados Unidos (42% de población es adulta) han utilizado al menos una terapia alternativa (1997), con una proporción de una de cada persona con edad entre 35 a 49 años que han utilizado una o más terapias alternativas, en el año de 1997, el número de visitas a los practicantes de terapias alternativas superó en 243 millones al de las realizadas a todos los médicos de atención primaria, la mayoría de los que recurrieron a las terapias alternativas lo hizo con las "finalidades preventivas", mientras que un 42% lo hizo por problemas médicos concretos, el uso de terapias alternativas es más prevalente entre la población blanca, femenina y de alto nivel cultural, como también el económico. Los factores predictores del uso de cuidados de salud alternativos se pueden citar un pobre estado de salud, una visión filosófica holística de la salud y la vida, el padecimiento de afecciones crónicas, pertenencia a un grupo cultural comprometido con el ambiente y lo el feminismo y el interés por la espiritualidad y la psicología del personal. El acceso a las modalidades de los MAC proporciona a los pacientes mayores oportunidades de recibir los cuidados que se ajustan a sus creencias y preferencias, la disponibilidad de los tratamientos MAC puede ser considerada un medio importante para el fortalecimiento del papel

## Sistema Medico Tradicional

Page 13

La medicina tradicional indígena es ancestral y se basa en el conocimiento de la madre tierra y el uso de plantas medicinales por comunidades originarias, en muchos casos, es la única opción de tratamiento debido a la exclusión y la falta de servicios de salud, durante la colonización, los practicantes fueron perseguidos y actualmente las políticas favorecen a las grandes empresas farmacéuticas. En la entidad, se proponen una reforma que regula las medicinas alternativas limitando la medicina tradicional indígena, todo esto obliga a los indígenas a acudir a tratamientos costosos y ajenos a su cultura, la medicina tradicional es crucial para la cultura indígena, ya que les permite sobrevivir y defender sus derechos, en la pintura de Diego Rivera, se muestra la importancia de la medicina tradicional mexicana basada en herbolario y sistemas curativos ancestrales. La medicina indígena es un sistema de salud que ha existido durante siglos, transmitidos de generación en generación, este sistema tiene su propia manera de diagnosticar y tratar las enfermedades, basado en un profundo conocimiento ancestral y una profunda conexión con la naturaleza. En un enfoque espiritual, la medicina indígena no se limita al tratamiento físico, sino que considera la salud del cuerpo, la mente y el espíritu, se basa en la creencia de que el creador es el verdadero salvador y que el médico indígena solo es un intermediario entre el creador y el paciente, el objetivo final es que el paciente recupere su armonía natural, reconciliación.

# Bibliografías

1. Seguí-Gómez, M., Toledo Atuch, EA,& Jimenez- Moleón, JJ (s/f). Sistemas de salud. Modelos. Conceptos de salud pública y estrategias preventivas.
2. Secretaria de salud, subsecretaria de innovación y calidad, dirección general, de planeación y desarrollo (DG DLA DES) Direccion general adjunta de implementación en sistema de salud, dirección medicina tradicional y desarrollo intercultural. LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGIA MÉDICA Y LA TEORIA DE SISTEMAS
3. Katz David L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional Humanitas, Humanidades Medicas 1(2) 77-86. Obtenido paliativision fronteras
4. Rivas Teresa, Michelle Perez Ramón, Olmos Francisco (2011) Medicina tradicional indígena, efectividad aprueba, revista Tukari, espacio de comunicación intercultural (15) pag 2-12